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博鳌亚洲论坛 2018 年年会简报 
（总第 14 期） 

 

博鳌亚洲论坛研究院                          2018 年 4 月 9 日 

 

分论坛 10 

粤港澳大湾区 

 

时  间：2018 年 4 月 9 日下午 13 时 30 分至 14 时 45 分 

地  点：国际会议中心一层东屿宴会大厅 C 

主持人：冯氏集团主席、国际商会前主席冯国经 

对话嘉宾： 

香港特区政府行政长官 林郑月娥 

广东省省长 马兴瑞 

澳门经济财政司司长 梁维特 

中国（深圳）综合开发研究院院长 樊纲 

南丰集团 CEO、香港特别行政区政府前财政司长 梁锦松 
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主要观点： 

➢ 香港可从四个方面在粤港澳大湾区建设中发挥独特作用 

➢ 粤港澳大湾区实力强、潜力大，将从六个方面推进湾区建设 

➢ 要找准澳门在粤港澳大湾区建设中的定位 

➢ 粤港澳大湾区发展空间大，可在自贸试验区内先行先试 

➢ 推动粤港澳大湾区建设的四点建议 

 

概  要： 

香港可从四个方面在粤港澳大湾区建设中发挥独特作用 

香港特区政府行政长官林郑月娥表示，香港可以发挥自身优势，

为大湾区建设作出应有贡献。 

第一，一国两制是粤港澳大湾区的独特优势。粤港澳三方可发

挥各自优势，互补合作，打造新的增长点。 

第二，香港拥有自己的经济体系、法制体系以及与国际标准高

度接轨的营商环境，可以在在大湾区“引进来”与“走出去”中发

挥枢纽作用。 

第三，特区政府力求政策创新和科技创新，可为湾区合作提供

创新动能。特区政府创立了特区发展顾问团，成立了政策创新和统
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筹的办事处，同时大力度推动香港科技创新。 

第四，香港是重要的国际金融中心和全球最大的离岸人民币中

心，积极与“一带一路”对接连通，打造一小时生活圈，为促进大

湾区的人流、物流、资金流和吸引海内外人才，提供了最佳条件。 

广东将从六个方面推进粤港澳大湾区建设 

广东省省长马兴瑞表示，香港、澳门和珠三角的九个市是我国

综合实力最强，开放程度最高，经济最具有活力的地区之一，土地

面积 5.6 万平方公里，6500 万常住人口。2017 年经济总量达到了 10

万亿人民币的水平，接近纽约大湾区，拥有世界上最大的海港群，

空港群，拥有三万多家的国家级高新技术产业，所以粤港澳大湾区

的发展潜力巨大，实力也相当的丰厚。 

今后，要从六个方面推进大湾区建设。一是加快建立大湾区建

设协调机构；二是聚焦破解一国两制的体制机制障碍；三是推进基

础设施的联通，打造世界级的港口群、机场群、高铁网和高速公路

网；四是建设具有全球影响力的国际科技 创新中心；五是强化医疗

保障和人才合作，促进港澳居民在内地学习、就业、生活更加便利；

六是打造具有全球竞争力的营商环境。 
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要找准澳门在粤港澳大湾区建设中的定位 

澳门经济财政司司长梁维特表示，要充分发挥澳门的独特优势，

找准在粤港澳大湾区建设中的定位。 

一是澳门可发挥与葡语国家联系紧密的优势，建立大湾区“引

进来”与“走出去”的桥梁和纽带。中葡合作与中拉合作相辅相成，

同步推进。 

二是发挥澳门休闲旅游的优势，与大湾区共同打造世界旅游目

的地。澳门可发挥旅游管理和培训资源优势，与大湾区城市加强旅

游和资源教育合作，共同提升旅游的服务水平。 

三是加强大湾区中医药科技，人才培养和健康服务的合作，推

动中医药国际化和标准化。 

四是推动大湾区基础设施互联互通，不断创新通关模式，提升

口岸通关水平，提升大湾区内人流、物流、信息流的有效流动和有

效配置。 

粤港澳大湾区发展空间大，可在自贸试验区内先行先试 

4 月 9 日，在博鳌亚洲论坛 2018 年年会分论坛 10“粤港澳大湾

区”会议上，中国（深圳）综合开发研究院院长樊纲表示，到 2050

年，大湾区人口将由 6800 万增长到 1.2-1.4 亿人口，人口将带来消
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费，带来增长的空间，未来粤港澳大湾区的经济增长不成问题，并

将形成世界级的城市群。为突破一国两制三个关税区的体制机制障

碍，建议可在中国（广东）自由贸易试验区内的三个片区与香港、

澳门开展跨境贸易、人员流动和服务业市场准入等方面的试验，先

让这三个自贸片区与香港、澳门实现自由化、一体化。 

推动粤港澳大湾区建设的四点建议 

南丰集团 CEO、香港特别行政区政府前财政司长梁锦松表示，

从世界知名湾区看，东京湾区以先进制造业，纽约湾区以金融，三

藩湾区以硅谷和生物科技为主要特征，而粤港澳大湾区是这三个世

界知名湾区的综合体，产业门类和发展优势较为齐备。 

今后，建设粤港澳大湾区我有四点建议：一是人才。建议制定

一个大湾区人才的标准，给符合标准的人才颁发大湾区人才证，据

此可享受通关自由和避免异地重复交纳所得税等问题。二是金融。

建议湾区企业可在香港发行离岸人民币债券，推动人民币国际化。

三是创新。湾区可联合开展生物科技的临床试验。建立生物医药特

区。四是民生。建议在湾区建立国际医疗试验区。建议在试验区内

能用国外的医生和国外的药来治疗国内的病人。 


